

81-B-A = N 16.

Nº 576

Ca. 2565



1881



*[Faint, illegible handwritten text in Spanish, likely bleed-through from the reverse side of the page.]*



UNIVERSIDAD COMPLUTENSE



5315402248

618662407  
25824570

Y. H. G. G.



Cuando la fama de un hombre arri-  
ta en el tiempo en que viviera la atención de  
la muchedumbre; cuando sus contemporáneos  
le siguen paso á paso en sus descubrimientos  
admitiéndolos como ciertos; cuando una vez pa-  
sado su primer efecto, su fama no se amorti-  
ga sino que por el contrario fomentándose  
gradualmente, atravesando siglos sin aumen-  
tar en nada sus destellos; cuando la historia  
en sus indelibles páginas, lleva inscrito un le-  
ma que halla favorable acogida en todas  
partes: cuando en fin uno y otro y todas las  
generaciones que ~~siguen~~ <sup>se agregan</sup> á un hombre ilus-  
tre le acatan y respetan, bien podemos asegu-  
rar sin temor que algo en ellos hubo que les

que se ha merecido de esta memoria que la posteridad les conserva. Ya vemos en todas las ciencias una cadena no interrumpida de celebridades, que en ellas se han distinguido. Y en la historia de las ciencias medicas vemos como desde los mas remotos tiempos hasta nuestros dias se vienen sucediendo unos a otros luminosos, contribuyendo cada uno de los muchos que seria probojo comunar, a ~~la~~ adelanzamiento. ¿Verdad que justificada la razon de por que los hombres que en nuestra ciencia se dedican a su cultivo, rinden merecido homenaje a los con su asiduo trabajo unido a su gran talento, han arrancado a la ciencia alguna verdad, que traducida en hecho practico venga a servir de consuelo a la humanidad, aunque nosea mas que paliando algun tanto las miserias de la ciencia?

que de continuo le aquejan. ¿Y si esto no es mas que un palido reflejo de la consideracion a que se <sup>han</sup> hecho acreedores los distintos personajes que <sup>han</sup> llegado a realizar algun ideal medico, i con cuanto mas derecho nose ha de digno de esta consideracion y respeto, y de que las generaciones todas le aclamen y tengan por fundadores de la ciencia, al primero que lo realizo? Si en medicina hubo uno que encontro el criterio a que han de sujetarse los descubrimientos para hallar en ellos la verdad. Si abrió el camino para que curaciones posteriores pudiesen irse adelantando; si dio a la medicina el caracter de ciencia, hallando los principios que constituyen un buen sistema, que venga a ser como su representacion, daro esto que ninguno con mejor derecho se ha merecido

de que se le agubide con el dictado de pro-  
fesor de la ciencia. El sistema que Hipócrates  
dejó fundado, á pesar de los 23 siglos  
que van transcurridos, y de las incontinuas im-  
pugnaciones de que ha sido objeto, se pre-  
senta en la actualidad y seguirá en épocas  
sucesivas, siendo la base del edificio médico  
por el fondo de verdad que encierra. Sería  
valerme de una comparación, como el ma-  
natial cuyas puras aguas al ser vertidas  
en la arena se encuentran en algún terreno  
pantanosos que las detiene, pero ellas rescan-  
do se desliza, se filtran por la misma masa  
que las engloba, para volver á la superficie  
superficie, mas puras y cristalinas si cabe  
que en el sitio donde tomaron origen. La  
doctrina pur del ilustre Esculapio que  
en tiempos tan remotos á los nuestros se

escribió, es la que me propongo tratar. Sir-  
viendome para ello de las obras que en la colección  
figuran como suyas, en tres acando textos  
que pongan un claro los principios que con-  
stituyen su sistema.

Para nuevo es pero el muy ilustre  
tribunal, en cuestión que tan debida  
ha sido en todos tiempos, de quien api-  
rando el honoroso título de doctor, siento  
por tema de su discurso á

Hipócrates considerado como fun-  
dador de los principios que constituyen  
la ciencia médica y física de su sistema.  
Vulgar y empiria la medicina en las pri-  
meras edades, se retiró después de un tiem-  
po que se halla en vello en la mayor sen-  
riedad, á los Templos, donde los sacerdotes  
la practicaban en los numerosos enfermos

que á ellos atraia el espíritu religioso.  
 Por otra parte, los filósofos, en su inter-  
 minable tarea de propuncer la esencia de  
 las cosas, abrazaron también al hombre  
 en la universalidad de su objeto, emi-  
 tiendo sobre su naturaleza opiniones  
 muy variadas. Los gimnasios por último  
 instituidos, para el desarrollo de las  
 fuerzas físicas, debieron también prestar  
 algunos datos, de que se aprovechó la ob-  
 servación relativa al régimen y lesiones  
 quirúrgicas. De estos tres centros, fue de donde  
 principiaba á nacer el Hygiea de los distin-  
 tos hechos que coordinó y colocó en categoría  
 científica, elevandola á un grado de perfec-  
 ción relativa. De modo que si bien es cierto que el  
 la fundó, por que á ella ya existía, le dio el carácter de verdad  
 científica, consiguiendo librarla de los escollos que se oponían á su paso.

En el libro de la Medicina antigua dice sin  
 pagar nada á los filósofos, en los que han toma-  
 do como base de sus razonamientos las hijas de  
 la del calor o del frío, de la sequedad o de la hú-  
 medad o de cualquier otro principio que les  
 había parecido atribuyendo la enfermedad y  
 la muerte á una sola causa, se han engaña-  
 do, añadiendo que la medicina ha mucho que  
 existe y que ha encontrado un principio y  
 un método á beneficio del cual se han hecho  
 muchos y grandes descubrimientos en el tras-  
 curso de los siglos y se harán mas todavía si  
 los hombres se pausan é instruidos en ellos, los  
 toman por punto de partida en sus nuevas in-  
 vestigaciones. El texto que antecede demuestra  
 moviéndose el iustre de la ciencia de la difi-  
 cultades que en aquellos siglos, tenían y  
 poseían las encontradas y diversas escuelas

filosofías, consiguió apartarla del domi-  
nio de los inventores de fallos sistemas,  
que la precipitaban en un abismo de  
errores. Pero dejó de separarla por com-  
pleto de la filosofía, comprendiendo que  
como **madre** de todas, no puede vivir sin  
ella, la tomó el método, empleando el in-  
ductivo y estableciendo de esta manera la  
observación como base que serviría de la ma-  
triz para conseguir el verdadero conoci-  
miento de su objeto, o sea la exacta observación  
fundada por un recto raciocinio. Este es  
el método que Híjocrites estableció en Me-  
dicina y que seguirá dominando en ella co-  
mo propio de las ciencias experimentales.  
En el libro del régimen de las enfermeda-  
des agudas se expresa refiriéndose a los  
medios de la escuela de Cnido, "que habían

escrito bien y con exactitud lo que padecen  
los enfermos en cada afección, lo que haría  
también el mismo versado en los principios de  
la medicina, pero que nada habían dicho de las  
"cosas que el médico debe saber, si y en el en-  
"fermo se ha respirado? añadiendo de que en opi-  
"niones que siempre debe usarse de la re-  
"fusión en medicina. De este manera con-  
denó entonces y pero en adelante al empiri-  
simo que aprisionaba la ciencia en un terre-  
no infértil, condenándola a perpetua este-  
rilidad y confusión. En cuanto al misti-  
cismo que refería las enfermedades a causas  
sobrenaturales, no puedo condeñarlo de una  
manera mas terminante, y ya al decir en el  
libro de orines, aguas y flegmas, "Yo esbozo que  
"esta enfermedad como la demás no es mas di-  
"versas que otras, cada una tiene una causa natural

10  
y sin ellas ninguna se produce. De esta ma-  
nera quiso hacer que desapareciera las miste-  
riosas ceremonias que en los templos se em-  
plaban para la curacion de las enfermedades.  
Des. Thora Ben, como para constituir una cien-  
cia se necesita un fundamento, un principio  
que abarque el hecho culminante del objeto  
a que se refiere, que lo abraza en su mayor  
generalidad, y del que derivándose salgan  
concesionados otros principios, ofreciendo de es-  
ta manera el programa del saber que repre-  
sentan, la union en que se sostengan las  
doctrinas, se hace necesario ver si los encon-  
tramos en las obras hipocra'ticas. En efecto  
si bien no los vemos formulados con los nom-  
bres que despues se han conocido de fisis lo-  
gico, etiológico &c. los significa bien claros en  
varios textos de sus obras. En el libro antes cita-

11  
do de etim. y guay yuganas, habla del influ-  
jo que ejercen la aduoi'ra, las condiciones to-  
pograficas y las aguas, en la constitucion orgá-  
nica, llegando a ofrecerle como resultado el  
sello que se imprime en el modo de ser funio-  
nal, moral y hasta en el desarrollo intelectual  
de sus moradores. En el de la medicina stati-  
ca expone el modo de que el médico debe poner  
en investigar las relaciones que el hombre <sup>tiene</sup> con  
los alimentos y las bebidas, con todo su genero de  
vida y la influencia que ejercen las cosas entre  
si; a un individuo, que debe conocer las afecciones que  
proceden de las potencias y de las figuras, ó sea de  
las cualidades y fuerzas de los humores y de las  
diversas conformaciones de los órganos. Clara-  
mente se deduce de estos textos, que Hipocra-  
tes creyó que la vida estriba en la union que  
ejercen los agentes que rodean al hombre



sobre la economía dispuesta a recibir dicha acción de una manera adecuada, como igualmente hallarse esta compuesta de líquidos y sólidos que si bien no como nosotros, no los dejó de conocer en cuanto podía, en un tiempo ~~o~~ que hubiera sido un hecho criminal la abertura de un cadáver, sirviendo solo de la anatomía tom parada á que ~~el~~ ~~me~~ ~~on~~, de la escuela de Fontana se dedicaba. Esto hace que en toda su doctrina se revele un carácter humoral reconociendo los humores principales de sangre, biles y pituitas. Tanto en los sólidos como en los líquidos admitió las propiedades, entonces comunes, á la materia de calidez, sequedad, frialdad y humedad referentes á los elementos simples y otras compuestas de estos simples de dulce, amargo, ácido y salado, si-

jando además otras especiales, del ser que vive, como la sensibilidad y el calido innato. Pero al ilustracioniano de lo que se le ocultó que la economía animada, compuesta de elementos comunes y propios, de toda de propiedades generales y especiales, ofrece al espíritu, armonía y solidaridad en el conjunto de sus actos, subordinación á un principio único, inmaterial, elevándose de esta manera á la unidad en que manifestaban sus entes, y designando á esta fuerza superior con el nombre de natura ó enomion. De suerte que dijo rates creyó que era condición esencial del estado de salud, la armonía equilibrio ó buena proporción de los elementos constitutivos del cuerpo y de sus propiedades.

Pasando ahora á examinar lo que de este principio dejó dicho, la observacion nos de-

muestra diariamente, la necesidad comunica-  
 da de los agües naturales, ó co'munes al ejer-  
 cio de la vida, de tal manera, que sin el aire,  
 el agua y los alimentos procedentes del suelo  
 donde el hombre habita, la actividad del or-  
 ganismo quedaria anulada. Muera de Tada  
 dice este que nuestro organismo se halla  
 compuesto de sólidos y líquidos y que en ellos  
 existen las dos clases de propiedades, de físicas ó co-  
 munes a la materia muerta y separadas del ser vi-  
 vo otras; y si con respecto a las primeras de  
 humedad, calidez &c., no está conforme con el  
 tenimiento de hoy, no por eso deja de estar lo  
 con la verdad: pues la gravedad, elasticidad,  
 rarezabilidad, cohesión y afinidad, no vienen a  
 ser otras que las que el ilustrado telegiada  
 señalaba como unidas a la materia. Un punto  
 a la sensibilidad que era una de las más esenciales

del ser vivo, la dejó bien manifesta-  
 da en su libro de la medicina antigua  
 cuando dice, que la medicina no tiene solo  
 una saz y exige mucho cuidado y que al pro-  
 ponerse una medida, no se hallará en un peso  
 ó un número, sino que reside únicamente en  
 la sensación del cuerpo. En casi todas sus obras  
 nos habla del hábito, que no viene a ser mas, que  
 una modificación de aquellos que puestas en rela-  
 ción continua con algún agente que le excite ó  
 impresione, tienda a repetir estas impresiones  
 percibidas, si tratamos <sup>de ver</sup> de su importancia y nos fija-  
 mos por ejemplo en la gran función <sup>de la</sup> digestión,  
 observámos como no consiste solo en <sup>propiciar</sup>  
 la aptitud de los alimentos, introducirlos  
 en la boca para que se verifique la mastica-  
 ción e insalivación, formando de esta mane-  
 ra el bolo alimenticio que revuelto por el

plano inclinado que se forma la lengua, para  
 a las fauces y al esófago verificándose la detrac-  
 tion; que llegado al estómago y mediante los  
 movimientos peristálticos y antiperistálticos  
 a los que ayudando el calor y los jugos gástri-  
 cos da lugar a la quimificación, que viene  
 de la sustancia que le forma la estructura, pú-  
 rificándose a la parte quimosa del duodeno, don-  
 de se separa en dos partes, una es la que se  
 elimina y se elimina por el ano  
 después de haber recorrido los desenos intesti-  
 ginales y delgado y otra que absorbiéndose pa-  
 sa al círculo venoso y de este al arterial, re-  
 gando todos los órganos, nutriendolos y asimila-  
 ndose a su propia sustancia. Esta función  
 no se explica solo por los fenómenos físicos y qui-  
 micos que en ella tienen lugar, sino que es un  
 acto vital dependiente de esa propiedad

que llamamos sensibilidad, cuyo origen y cuya  
 esencia no podemos aun conocer, porque descono-  
 cemos la esencia de la vida, sin que tan pronto sea  
 de el sistema nervioso como cuenta de ella, pue-  
 to que si bien es órgano suyo, no es su productor.

El calido innato que fue otra propiedad vital  
 que Hipócrates admitió y que segun en su libro  
 de los Morismos, es mas activo en las primeras ebo-  
 des cuando el cuerpo se está desarrollando, que en  
 la vejez, se ve bien claro que tomo el efecto por  
 la causa, puesto que no puedo explicar la produ-  
 cion de este calor por acciones fisiológicas que des-  
 mostradas, pero se fijó como un hecho positi-  
 vo y como una propiedad distinta de la que la  
 materia tiene. Este calido innato, no es otro que  
 el calor natural que el círculo recibe con la vida, al  
 ser fecundado, y que continua en los diferentes  
 estados de la preñez y del parto, como las distintas eda-

des, para venir a extinguirse con la muerte.

Si examinamos ahora el valor del principio vital, fuerza vital, natura ó economía de los vivientes, la razón no puede menos de admitir, toda vez que en la diversa multitud de actos que representan la vida, se demuestra, enlace, armonía y solidaridad, lo que supone un orden necesario.

El movimiento pues de la fuerza vital, se hace por medio de una legítima inducción que llegamos a ella por la serie de hechos comprobados anteriormente; de los fenómenos fisiológicos producidos en la economía ó impulsos de la acción de los agentes fisiológicos, de los que entre ellos existe y del fin común á que vienen convergiendo. Si no se comprende efecto sin causa que lo produce, si no existe movimiento, sin principio activo que impulse al instrumento que lo realiza, si no hay potencia

de acciones, sin algo inmaterial que explique la armonía establecida, la razón tiene que aceptar dicho principio, causa ó fuerza, referente á las ideas de unidad y causalidad infinitas, determinándose en el hombre como ser vivo, con los caracteres que le son propios. Esta demuestra su eficacia creadora ó formativa en el desarrollo del embrión hasta el término de la primera, seguida después en el crecimiento del ser nacido, la conservadora, en el mantenimiento y ejercicio de los actos asimilativos, la armonizadora, en el enlace de todas las funciones orgánicas; la regeneradora, en la reparación del organismo en las convalecencias de las enfermedades, y en las pérdidas que accidentalmente se hacen por causas fortuitas y la curativa en la terminación feliz, que todos los días vemos de algunas enfermedades, sin necesidad de tratamiento alguno.

Los nuevos descubrimientos que cada día se reco-  
 gen para la vida, el gran predominio de la fi-  
 sica y especialmente de la química <sup>de las cosas que</sup> en la expli-  
 cación de las diversas funciones del organismo, ha  
 hecho llegar a la exageración de querer ex-  
 plicar los fenómenos sin intervención de la  
 fuerza vital, llegando al extremo de aseme-  
 jar los órganos a los instrumentos mecáni-  
 cos o hidráulicos que el químico emplea en sus  
 laboratorios. De esta manera la digestión  
 no es más que la conversión que la pepsina  
 hace de las sustancias albuminoides, en al-  
 buminosar. La digestión intestinal, la emul-  
 sión de las sustancias grasas por los líquid-  
 os biliares que vienen al intestino y es-  
 pecialmente por la pancreatina. La respira-  
 ción no viene a ser más que una combustión,  
 el oxígeno quemando el carbono de las sustancias

oleosas y azucaradas: la absorción y la exha-  
 lación fenómenos de endosmosis y exosmosis:  
 la inversión, manifestaciones eléctricas,  
 Pero sin dejar de reconocer los grandes ser-  
 vicios que la química <sup>presta</sup> a la medicina y las frag-  
 mentales aplicaciones que de ella se hacen  
 a la fisiología y patología, aunque se re-  
 man todas las condiciones físicas y químicas  
 a dicho objeto, las funciones no se desarra-  
 ranán con el debido cumplimiento.  
 Si en un recipiente cualquiera, aunque se  
 procura darle la forma que el estómago tie-  
 ne, se hecha un trozo de carne y se somete a  
 la acción de la pepsina y de los demás compo-  
 nentes del jugo gástrico, podrá llegar a  
 disolverse, pero el producto de esta disolu-  
 ción no será el verdadero quimo. Si se traída  
 sangre de una vena, se coloca en un recipiente

te, y se somete á la influencia del oxígeno, se  
 sidera el sangue, pero mitendra á vido, ni ser-  
 ra apta para animar los órganos y por lo  
 tanto para reparar sus pérdidas. Y si el pro-  
 greso de este vicio, ha llegado á descubrir los  
 elementos y proporciones, en que esto entra en  
 la composición de los sólidos del organismo,  
 y estudia los líquidos, con un análisis cualita-  
 tiva y cuantitativa, viendo la relación en  
 que se hallan unos con otros, nunca ha lle-  
 gado á la síntesis orgánica, es decir, nunca ha  
 podido formar una fibra, un tubo, una célu-  
 la, ó un pequeño glóbulo. Y a pesar de esto, de  
 muestra esto, á no ser refractarios á la luz, de  
 los hechos, que algo hay en los seres orgánicos,  
 que no es susceptible ni puede explicarse por solo  
 las propiedades físicas de la materia. En todo  
 ser viviente vemos, con tanta claridad las siguientes

leyes, que sigue su carrera, asimilando las  
 sustancias que constituyen su alimento, eli-  
 minando las que le son inútiles, se reproduce  
 formando seres semejantes, ó el que sirve pa-  
 ra perpetuar la especie, y muere. El movimien-  
 to de la materia orgánica, supone una fuerza  
 que le da impulso, y esto no puede ser la mis-  
 ma que la que mueve á los seres inorgánicos,  
 puesto que sus efectos son diversos, y las le-  
 yes, á que están sometidos, no son las mismas.  
 El hombre no vive solo por el influjo de las  
 leyes físicas químicas, sino rebotando contra  
 ellas, oponiéndole resistencia cuando sea  
 necesaria, y esta resistencia, no es otra que  
 la fuerza vital. Si la materia estuviera do-  
 tada de actividad ó sea de la facultad de obrar  
 y por lo tanto de independencia de acción, ten-  
 dríamos, no solo que negar la fuerza vital

como causa que anima los seres organizados,  
sino que negariamos el alma como responsable  
de acciones morales y negariamos a Dios como cau-  
sa inteligente y activa del Universo. Pero la ne-  
gacion de estas causas, esta fuera de nuestra  
inteligencia; donde quiera que vemos orden,  
la razon admite una causa ordenadora; donde  
hay movimiento, admite un motor que lo  
impulsa, como donde quiera que se ven leyes,  
se admite un legislador. Es pues necesario  
en la existencia de una causa que ordene, regu-  
le y dirija el ejercicio de las funciones.

Si examinamos nuestra organizacion, vemos  
que todo se ha dispuesto para la union de un  
principio, las celulas, constituyen de las fibras,  
estas formando los tejidos, los tejidos organos  
estos aparatos. Y como los diversos organos que  
componen un aparato concurren a una misma

funcion. Vemos como el organismo procura  
el estomago, para que se desmenuze la materia que ha  
ya causado una impresion desagradable; como  
provoca el vomito para arrojar las materias  
indigestas o toxicas; como evita la tos, para  
impedir que gases impuros penetren en la  
via aerea; para arrojar al exterior alguna  
particula solida que hubiese ya penetrado.

Todo esto se <sup>hacen</sup> admite sin ninguna  
dificultad, la fuerza vital o armonia del  
medio de los. Al indagar ahora en que con-  
sistiese fuerza vital, qual sea su naturaleza,  
tendrimos que decir que la vida tiene su es-  
fera de accion y estudiamos orden el termino  
de hechos, que la inteligencia humana es  
limitada, no pudiendo penetrar en la esen-  
cia de las cosas, sobre lo que la providencia ha  
hecho un velo que el hombre no conseguira ras-

gar. Termino lo referente al principio fisiológico de Hippócrates con la copia de un párrafo. De que termina Galeno su libro: Sobre la utilidad de las diversas partes, cuando se reflexiona, dice con espíritu filosófico sobre el cuerpo del hombre y de los demás animales, no puede menos de descubrirse en el conjunto de todos sus poderes, la intervención siempre presente de una inteligencia suprema que todo lo ha previsto y calculado. Nuestro cuerpo es una máquina maravillosa que, para el filósofo, á quien no liegue el espíritu de sistema, ofrece la demostración mas positiva y segura de una providencia que ha creado y ordenado todas las cosas.

Una vez que vemos, en el principio que antecede, consistir la salud, en la crisis ó faena proporcional de los elementos y propiedades del cuerpo, todo lo que se capota de alterar dicha crisis

ó equilibrio nos pone en camino de estudio del principio etiológico. En el libro de Aíres, Aguas y Lugares, manifiesta de una manera clara, la influencia de los climas y las localidades, sobre la salud y la producción de las enfermedades por esta causa, encargando á los médicos, que cuando lleguen á una enfermedad que les sea desconocida, observen su situación y las relaciones que este tiene con los vientos y la salida del sol; que adquieran nociones exactas sobre la naturaleza de las aguas que usan sus habitantes, que estudien los diversos estados del terreno y reconozca el género de vida de los habitantes, por que instruido de esta manera, no ignorará las enfermedades locales, ni la índole de las generales. De modo, que no se le ofrecerán dudas, en la curación que ha de emplear, ni cometerá los errores, en que incurrirá el



que nos hubiere puesto cargo de autemano de  
 estos datos esenciales. En el de la Medicina An-  
 tigua nos dice como los alimentos pueden conver-  
 tirse en causa de enfermedades, cuando se les ca-  
 llan en felix combinacion, siendo necesario que  
 riguen, porque varon y a que humor del cuerpo  
 son contrarios. En el del regimen de la enfer-  
 medades, algunas veces los malos efectos que  
 ocasionan las repetidas variaciones, en el  
 regimen habitualmente seguido. Y por ul-  
 timo, en la seccion 3.<sup>a</sup> de los Aforismos, establece  
 el principio de que son los tiempos variables,  
 produciendo enfermedades, los cambios de ca-  
 lor a frio y otros análogos. Al investigar la  
 ta que punto pueda ser cierto el principio que  
 nos ocupa, es evidente que partiendo del equili-  
 brio que existe en el estado de salud, todo lo que sea  
 capaz de alterar esta armonia, en adelante luego

en la etiologia sea de causas capaces de producir  
 la enfermedad. Y igualmente cierto que la mayor  
 parte de causas morbificas, proceden del mundo  
 exterior, como admodum, y sus producciones,  
 aguas &c. capaces de perturbar la accion nerviosa,  
 modificar la composicion vitalidad de la sangre,  
 dando lugar a anomalias, en la circulacion  
 circulacion o propiedad de la sangre, &c. donde  
 principalmente se producen los estados morbidos.  
 En esta nocion se encuentra un vicio que en epocas  
 posteriores se ha ido llevando, aunque no sumpli-  
 camente al no comprender en los agentes que  
 proceden del mundo exterior, los que no pertenecen  
 en el orden de la fisiologia, como los virus, virus  
 mas, venenos, si bien es cierto que nos habla de las  
 cualidades ocultas y malignas, que algunas veces  
 viciam laire. Y a poco nos sigue en sus libros  
 las causas internas, dejando por indicas los in-

pulso de la armonizadora que sostiene la econo-  
 mía, como los afectos de ánimo, la herencia, los  
 trastornos orgánicos sufridos en la época de tran-  
 sición de una a otra edad. Hipócrates dejó a  
 vista en cambio el estudio de las constituciones,  
 medicas de la topografía y geografía medicas  
 que tanto impulso y desarrollo se le ha dado en  
 edades posteriores a la escuela griega. En este prin-  
 cipio vemos ya claramente distinguida por el  
 autor el telepiade, la causa, remoto o sea a  
 quella, que obran sobre la economía promovien-  
 do la descomposición en la crisis o la inhibición de las  
 cualidades, y las próximas, que sobrevienen a la otra  
 cosa que los cambios que sobrevienen en la econo-  
 mía por virtud de aquéllas, y que mientras sub-  
 sisten, mantienen la perturbación morbosa.  
 El estudio de las causas nos lleva al conocimiento  
 de del principio patogénico que en las obras

Hipocráticas se encuentra descrito de la si-  
 guiente manera. En el libro tratado de la meli-  
 dica antigua dice, se encuentran realmente en  
 "el hombre lo amargo lo salado y lo tra, mil cosas  
 "suas propiedades varían en la vida y vigor. Men-  
 "ta las, todas ellas, y equilibradas unas con otras, no  
 "se hacen manifiestas, ni ocasionan padecimiento  
 "los; pero si cualquiera de ellas se aisla y se separa  
 "de las demás, entonces se hace sensible y produce  
 "dolor. En otro parrafo dice, que la fiebre no es  
 "producida solamente por lo calido, sino, por  
 "lo calido ácido, lo calido faldado y por lo frío con  
 "otras cualidades diversas. Estas son las verdaderas  
 "causas del mal y si lo calido se trase, no es por  
 "que tenga virtud alguna especial, sino por que  
 "dirige, activa y aumenta la cualidad que se  
 "le une. En el mismo libro dice que es preciso  
 "considerar como causa de toda enfermedad, todo

lo que mientras existe, sostiene este modo de ser, desapareciendo cuando se transforma en otra manera; anasíendo, que todas las enfermedades, a que el hombre está sujeto, provienen del influjo de las cualidades. Es pues muy claro que Hippócrates consideró el estado morbozo, como un modo de ser accidental, o sea un cambio en la economía del estado normal o fisiológico u otro anormal o patológico, sobreviniendo a consecuencia de los agentes naturales que obran de tal manera sobre el organismo, que hacen que sobre sea una de las propiedades del cuerpo sobre las otras, viniendo este desequilibrio a producir la enfermedad, la enfermedad, mientras aquella no es o se transforma. Combatió a los sentencias que queriendo reducir la pluralidad de los estados morbozos, a una sola causa, los hacían de idéntica naturaleza. A diferencia de la escuela de Cnido a la que

despugnó, por que al atender solo a los síntomas de las enfermedades, multiplicaba sobmanera las especies patológicas, el ilustre Hipócrates lo consideró como señal, por la que se podía a conocer la enfermedad ya constituida, situándose en la unidad, que se manifestaba al exterior por síntomas que el observador aprecia.

La consideraba, no como un estado anormal desordenado y tumultuoso, sino que vio una armonía en su desordenamiento, en que para restituir la estabilidad perturbada, al equilibrio fisiológico, intervinía la fuerza vital. De esto se desprende sentencias sobre la loción, en que de un de varios ejemplos, sobre el coriza, flujiones de ojos &c, los resume diciendo, que haber sufrido la loción, equivale en los humores, a haber sido temperado los unos a los otros y co-

cidos. Quando los humores sabados, acuosos y  
 acres, diu, se ejerzan por la coesion y pisa-  
 den su acrimonia, es la ejiosa de la resolucion  
 de las fiebres y de todo lo que a enfermo  
 le atormenta. Y como crisis, a los esfuer-  
 vos que la naturaleza hace, con el auxilio  
 del calido iunato para modificar la ac-  
 crimonia del humor que alteraba la  
 crisis y ponerle en aptitud de ser apeli-  
 do por los eruntorio, comun, verifican-  
 dose generalmente en periodos matutinos o  
 vespertinos y dando el nombre de critico, a los dias  
 terminales. No por eso creyo que todos los padeci-  
 mientos hubieran de terminarse de esta manera,  
 sino que vio otros en que la crisis no se completa-  
 ba y la enfermedad terminaba con la muerte,  
 o ya que la materia morbifica, no encontrando  
 salida adecuada, se fijaba en qualquiera parte

del cuerpo, constituyendo los depositos o ajistais,  
 que unas veces servian de crisis favorable a la do-  
 lencia, aunque otros la ocasionaban, y otras, sucedia lo contrario.  
 Ya supongo se ocultó al nuevo de loos, que no ento-  
 das las enfermedades, se verificaba la indicada fun-  
 cion fisiologico-patologica, quando dice en su libro de  
 la Medicina antigua, "En los que se ha producido  
 el mal por la sola calidad fria, sin el concurso de  
 ninguna otra, consiguen librarse de su padecimien-  
 to por el tránsito del frio al calor, y el regreso al  
 calor al frio. El conocimiento de las leyes a que las  
 enfermedades obedecen en su curso, o bran de cien-  
 por la fuerza de la vida, o sea el principio patoge-  
 nesis, lo tenemos en Hippocrates, quando abraza la  
 enfermedad en toda su extension, con el nombre de  
 prognosis, que mas tarde se ha dividido en dig-  
 nostico y pronostico. En su libro de los pronosticos  
 nos advierte lo necesario que es al medico

saber pronosticar, para granjearse la confianza,  
 y dirigir tanto mejor la curacion de los males, cuanto  
 que con el auxilio de los presentados se ven en lo pos-  
 sible. En este mismo libro se ocupa de las sigas  
 comunes a todas las enfermedades, presentando  
 se en el rostro del enfermo, en los hijos conderos. Deje  
 do de esta manera advertido lo necesario que es ver  
 las señas del estado general, para poder apre-  
 ciar el riesgo que corre el enfermo; distingui-  
 no obstante, los <sup>signos</sup> ~~objetos~~ dependientes de un vicio  
 topico de los debidos al estado morbo general,  
 cuando viene. No os dejéis engañar por el aspecto  
 de la orina, cuando la vejiga padeciera alguna en-  
 fermedad, porque entonces, sus cambios, no deben  
 atribuirse a todo el cuerpo, sino a la vejiga sola-  
 mente. Ya bastara a Hipócrates, si viviera para  
 hacer una clasificacion nosológica, no se ve en su  
 ta con el resto en ninguno de sus libros; sin embargo

go, tenemos en lo anteriormente expuesto la  
 diferencia que me encuentro en las criticas o de locion  
 y las acriticas. Dejó distinguidas con los nombres  
 que hoy se conocen algunas, otras, como la que he puesto  
 el tano, el cancer; describió bastante bien las fiebres  
 de los países calidos, convirtiéndome principalmente  
 su sintologia en el causus phrenitis y letargus.  
 La primera representa la fiebre ardiente, con sed in-  
 tensa de bebidas frias, color negro uero de la lengua  
 hemorragias nasales. De la phrenitis y el letargus  
 eran fiebres de caracter pernicioso, con delirio la pri-  
 mera y coma la segunda, trayéndose ademas de  
 la hemetritis o hemiteriana. El concepto que de  
 Hipócrates se ve en la patogenia o causa proxima de las  
 enfermedades, no puede ser mas verdadero, pues en  
 efecto vemos que la causa morbifica se imprime  
 o impresionando el sistema nervioso, o alterando  
 la circulacion por los cambios en la <sup>perovigian</sup> ~~circulacion~~ vasome

tora obien que la conyunción de la sangre; reem-  
 blando queda la misma idea representada pero  
 variando los terminos. Demuestró igualmente la  
 experiencia que la causa morbífica, no obra siempre  
 sobre una sola de las, de lo que resultaría la reducción  
 de las arterias, a una sola, sino que por el contra-  
 rio obran unas, veces, sobre la inervación y producen  
 las neurosis, otras sobre el sistema vascular, mani-  
 festándose la fleumonia y otras, alterando la sangre  
 para dar lugar a las diéresias. Que obran prin-  
 cipalmente sobre las cualidades y no sobre los ele-  
 mentos, lo vemos, cuando en un tejido cualquiera se  
 observa, induración, reblandecimiento, hipertrofia,  
 podemos asegurar que la dolencia no ha provin-  
 jado por estas lesiones de textura, sino que antes  
 ha existido un trabajo patológico, mas o menos  
 largo, en que la inervación y vascularidad de la  
 parte afectada, ha estado desviada de su tipo normal.

La función fisiológica y patológica a que Hejrocrates dio  
 el nombre de torion por la semejanza que creyó encon-  
 trar con el acto físico a que se le da igual nombre, lo ve-  
 remos cuando hablando del goma de cocay en su principio,  
 decimos, que se halla en estado de viscosidad al estar caracte-  
 rizado por la presentación de un liquido claro, cristali-  
 no que imbe las partes, por donde pasa y que termina  
 por hacerse opaco, mas espeso, blanco y amarillento  
 por donde su cualidad irritante. La experiencia nos  
 demuestra diariamente la existencia de las crisis,  
 manifestadas por sudores, diarreas &c, así como  
 los días crisis, puesto que si se usara in advertir un  
 orden de sucesion en las enfermedades, nada repug-  
 nante a la razón, que la cesacion de ellas se ve-  
 rifique en ciertos dias. Para probar ahora la  
 intervencion de la fuerza vital, en la enfermedad,  
 basta saber, que es un hecho, el que está en su poder  
 volviniento, se reanuda una hipertrofia y la

raron entonces al ver la regularidad y armonía con que se producen, vicia la causa que las ordena y la encuentra en dicha fuerza que así como en el estado fisiológico, nos demuestra su eficacia conseruado en la misma manera en el morbozono, ha de ver su tendencia curativa. Así vemos en la patología externa el trabajo reparador en las heridas a beneficio de lo que se llama mado linfa plástica; el establecimiento del callo en la fractura y el aislamiento de los cuerpos extraños por medio de los quistes, o su eliminación por una secreción patológica que favorece su salida. Si entramos en la patología interna, vemos en las fiebras, es antemática el esfuerzo eliminador hacia el tegumento externo o interno. Vemos los forunculos y hasta absesos que se presentan en la terminación de las fiebres graves que parecen como que vienen a depurar la sangre; todo lo cual

demuestra una potencia eminentemente curativa. El principio terapéutico de Hipócrates se halla claramente consignado en el aporismo 22 de la sección 2.<sup>a</sup> cuando dice, "las enfermedades que proceden de plenitud, se curan con la evacuación, las que proceden de vacuidad se curan con la reposición y en general los contrarios, se curan con los contrarios. Pero como coracio perfectamente que no siempre la especie morboza, esta ob tal manera constituida que el arte disponga de medios capaces de contrariarlo, dijo, indicados la medicina evacuant y la revulsiva en lo siguiente, aforismos. Conviene purgar y remover los humores, diez días después de coídos, pero no en el caso de cruebra ni a lo principio, a no ser que haya urgencia, lo que raro vez sucede. En el libro de la sección 2.<sup>a</sup> dice, cuando se presentan simultaneamente dos dolores, en di-

versas partes del cuerpo, el mas fuerte, a la  
 al mas debil. Este principio que en la racion  
 cia con el arte, demuestra que aun conocida la  
 fuerza vital, formadora, conservadora y curativa  
 o mediatrix, el médico tiene que intervenir en  
 la curacion de la enfermedad, puesto que no siem-  
 pre dicha fuerza tiene bastante poder para re-  
 mover los obstáculos que se oponen, sin  
 pudiendo llegar a la maturation de sus fines, de-  
 pendiendo unas veces de la persistencia de la cau-  
 sa morbifica, otras, de la intensidad del padeci-  
 miento o ya que de la exuberancia de la economia.

El médico inquiriente en lo que el hombre prog-  
 nosa, es alguna cosa averiguar cuando debe limi-  
 tarse a observar la naturaleza y cuando debe a-  
 yudarla y prestarle un auxilio mas, o menos di-  
 recto y eficaz, puesto que el principio que nos obliga,  
 al poner en practica los medios de que disponemos,

solo con el objeto de rebajar el elemento morbo-  
 so, para que la fuerza mediatrix, pueda en él to-  
 dominar, lo haga desaparecer antes que llegue  
 a un termino peligroso o funesto. Para estos casos  
 fue para lo que Hipócrates dejó consignado el prin-  
 cipio de la hijunantion, contrariedad o antipar-  
 tia, que por la forma en que está redactado, bien  
 podemos calificar de alexatico.

Vieta la manera como el ilustr. Sr. de pineda,  
 reuniendo los trabajos diversos que existian en  
 copio's manuales que le sirvieron, bajo la direc-  
 cion de un buen método, en la construccion de la  
 obra que se propone fundar, y examinada  
 una a una los principios fundamentales que  
 constituyen su sistema, resta me solo, ilustris-  
 simo Sr., para terminar mi trabajo hacer un  
 breve resumen de la doctrina que en el se en-  
 uerra, y que podemos reducir a las siguientes



## Conclusiones.

1.<sup>o</sup> Que Hipócrates, se ha hecho por todos conceptos digno de que la posteridad le tenga por verdadero fundador de la ciencia médica, puesto que consiguió separarla de los errores y senderos por donde la habían caminado filósofos, empiricos, y místicos y la colocó sobre base tan sólida como es la exacta observación secundada por un método racional.

2.<sup>o</sup> Que sus principios, instituidos por una recta inducción y guardando entre sí la más estrecha armonía, ofrecen caracteres fijos y claros que los hacen aceptables, variando solo la explicación que al desenvolverse los se da a los fenómenos secundarios, que es distinta según el espíritu de los tiempos.

3.<sup>o</sup> Que el sistema que hemos bosquejado, con bien modestas formas, ciertamente, será el encargado de <sup>prevenir los progresos de</sup> la venena, siempre que partan del conocimiento de la vida y estén conformes con la experiencia racional de que es el criterio que ha de medir las invenciones.



Medicina.

Madrid y sobre 17 de 1831

Casto Uroz Zapata